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nuestro territorio y a las políticas
que incidan en una especial aten-
ción con subvención adicional a
aquellos proyectos que han sido
promovidos por jóvenes y por mu-
jeres”, dice el responsable del CE-
DER. La futura envasadora de
miel, la primera de toda la comar-
ca que se ubicará en Cabezarados,
es otro “ejemplo de qué tipología
de proyectos vamos buscando”. 

También se ha procurado la
puesta en valor del patrimonio cul-
tural y arquitectónico, con inver-
siones en torno a los 200.000 eu-
ros y, por otro lado, se ha dado es-
pecial relevancia al turismo, movi-
lizando para esta otra medida unos
650.000 euros.

Así, además de las subven-
ciones a establecimientos procu-
rando fomentar una oferta lo más
diversa, desde el CEDER se ha
propiciado la puesta en marcha de
la Asociación de Empresarios del
Turismo Rural del Valle de Alcudia
y Sierra Madrona. En ella partici-
pan “los buques insignias del tu-
rismo en nuestro territorio”, como
por ejemplo el balneario, camping
y hoteles de Fuencaliente; la ofer-
ta complementaria en torno al em-
balse de Carboneras con empresas
que se dedican a la organización
de rutas e interpretación del me-
dio ambiente; así como el Centro
Ecuestre de Brazatortas y casas
rurales, están participando en es-
te proyecto. 

Un portal web para este co-
lectivo ya se puede visitar en la di-
rección www.aseturva.com, posi-
bilitando incluso reservar online,
“lo que era un déficit importante
en toda la comarca a la hora de
buscar el desarrollo del sector”.
Con ello se enseña al mundo la
oferta de patrimonio cultural y na-
tural de la comarca, así como ru-
tas por parte de los interesados en
visitar este territorio. “Es un pro-
yecto importante, no ya en cuan-
to a montante económico, que no
lo ha sido, sino porque permite ar-
ticular el sector turístico y cubrir
un déficit que históricamente ha
afectado a esta zona. No había
mucha información disponible en
la web y tampoco había herra-
mientas que permitiesen a los tu-
ristas hacer esas reservas online,
cuando actualmente el mercado se
mueve en torno al 60% vía inter-
net”, reconoce García-Minguillán.

La formación y el empleo es
otro de estos capítulos de des-
arrollo. En cuanto a lo primero, el
gerente se muestra satisfecho de
que el programa de educación am-
biental del Valle de Alcudia sea
considerado el mejor proyecto re-
gional de conservación del medio
natural. No en vano, han pasado
por él 1.700 alumnos, de primaria
y secundaria, participando el 95%
de los centros educativos del te-
rritorio. 

“Esta impresionante recep-
ción por parte de los centros edu-
cativos, viene a dar idea de las ex-
pectativas que tenemos en cuan-
to a educación ambiental en nues-
tro territorio. Hay que recordar
que uno de los principales déficits
para el desarrollo de una zona es

que sus habitantes deben ser sen-
sibles o deben ser conocedores
de los valores que engloba su co-
marca. En este sentido creimos co-
mo una importante inversión, em-
pezar por los colectivos escolares
porque estos, a su vez, hacen de
transmisores en las familias y por-
que es una forma de proyectar es-
ta divulgación hacia otros sectores
sociales”. Asociaciones y AMPAS
también se han visto beneficiadas.

Otro capítulo que no se des-
deña es el de la cooperación, con
una inversión de 180.000 euros.
Son dos los proyectos en los que
se ha implicado el CEDER. Uno es
de alcance internacional consis-
tente en un red de alto valor me-
dioambiental en la Península Ibé-
rica y enclaves insulares. El obje-
tivo pasa por “poner en común ac-
tuaciones que permitan la diferen-
ciación de las producciones que se
generan en estas comarcas y es-
tamos poniendo en marcha pro-
yectos que permitan una diferen-
ciación clara de los valores me-
dioambientales de nuestros terri-
torios con respecto a terceros”, se
apunta desde el CEDER. Junto al
Valle de Alcudia se dan cita aquí
territorios como las Islas Azores,
Madeira, La Palma, reservas de la
biosfera; también parques nacio-
nales como Picos de Europa y par-
ques naturales como las Tablas de
Daimiel.

El otro proyecto se denomi-
na PREIBER o Red de la Prehisto-
ria Ibérica, donde se dan la mano
las principales comarcas con un
relevante valor en materia de arte
rupestre. Cantabria, Aragón, An-
dalucía, Asturias, la Comunidad
Valencia y la propia Castilla-La
Mancha. “Este grupo de coopera-
ción se ha centrado en la utiliza-
ción de nuevas tecnologías con es-
cenarios en tres dimensiones, que
van a permitir a las personas que
quieran venir a nuestro territorio,
hacer visitas virtuales sobre el mis-
mo y disponer información en de-
talle de cada uno de los enclaves
de arte rupestre”. En la dirección
www.preiber.com se encuentran
más detalles. Asimismo, desde el
Valle de Alcudia se trabaja con tres
comarcas de Toledo -Castillos del
Medio Tajo, Montes de Toledo y la
Campana de Oropesa- en torno a
la trashumancia y vías pecuarias.

Fundamental en el desarro-
llo de todas estas iniciativas ha si-
do el alto grado de consenso al-
canzado dentro de la propia Aso-
ciación para el Desarrollo Sosteni-
ble del Valle de Alcudia y Sierra
Madrona. “Es la primera experien-
cia donde se trabaja paritariamen-
te entre representantes públicos
y representantes privados. Creo
que ese planteamiento es clave y
que ha sido novedoso y lo sigue
siendo, porque las propuestas de
abajo a arriba exigen lógicamente
de una participación muy activa de
la sociedad civil”, afirma García-
Minguillán, que se felicita por la
presencia en dicho órgano de,
además de representantes insti-
tucionales, integrantes de asocia-
ciones juveniles, de mujeres, de la
tercera edad, de sindicatos, de

Antonio Pareja es el presidente de la Asociación
para el Desarrollo Sostenible del Valle de Alcu-

dia y Sierra Madrona, el organismo que integra a
los sectores políticos, empresariales y sociales de
la comarca, competente a la hora de determinar
los proyectos y líneas de actuación a ejecutar.
El también alcalde de Mestanza apunta que hasta
en tanto no se defina la financiación del nuevo
periodo no se pueden concretar aportaciones a
nuevos proyectos, pero sí se guardan ya “expe-
dientes o ideas de empresas que se quieran for-
mar y que nosotros veamos que son viables”,
aunque el compromiso tampoco puede ser firme.
Del periodo recién finalizado, la justificación del
95% de los 8 millones de euros supone, para el
presidente de este colectivo, un resultado “bas-
tante positivo” y se puede plasmar en la puesta
en marcha de no pocas casas rurales, bastantes
restaurantes, ayudas a las cooperativas, la puesta
en marcha de la Denominación de Origen del
Aceite del Valle de Alcudia, mayor dotación eléc-
trica del paraje, etcétera. Y los propios ayunta-
mientos han tenido también ocasión de efectuar
inversiones con cargo al LEADER PLUS, tales co-
mo acondicionamientos de parques y plazas pú-
blicas, polideportivos, cartas arqueológicas o se-
ñalizaciones entre otras muchas cosas. Para con-
cretar más detalles al respecto ofrecemos esta
pequeña entrevista mantenida con Pareja en el
Ayuntamiento de Mestanza.

Sin este Grupo de Acción Local, ¿muchas
cosas se hubieran hecho o no?
No, sin el grupo de acción local, el 95% de las
cosas realizadas no se hubieran podido hacer,
porque lo que los ayuntamientos han recibido no
hay otra forma de coger esa subvención que no
sea por la vía del Grupo de Acción Local y en
cuanto a los promotores a nivel particular, si no
vienen esas ayudas no sé yo si en otras líneas las
hubieran podido recabar.

En el tema del empleo, ¿estas ayudas han
repercutido también?
Si, porque una de las condiciones que se pone es
que cada vez que una persona coge un proyecto
a nivel privado se prepara un expediente y la
condición es que al menos ha de crearse un
puesto de trabajo. Con lo cual, en unos ha habi-
do uno, otros de cinco, otros de siete, otros de
cuatro y en función de su proyecto se les ha con-
cedido dinero. Además la condición establecía la
permanencia del trabajador por al menos un
tiempo mínimo, me parece que son cinco años,
por lo que durante esos cinco años esas personas
tienen que mantener sus puestos de trabajo.

¿Hay infraestructura para el turismo rural?
Aquí en Mestanza mantenemos una casa rural, de

9 habitaciones dobles. En el conjunto del GAL el
pueblo que más tiene es Fuencaliente; el resto,
una casa rural en San Lorenzo, otra en Solana,

otra en Hinojosas, otra en Cabezarrubias y Braza-
tortas tiene dos hoteles que, con Fuencaliente,

son los únicos que tienen alojamiento en condi-
ciones. Los demás pueblos, como digo, una casa

rural de 4 o 5 habitaciones cada una.

¿La economía en esta zona sigue siendo la
agricultura?

En Mestanza, Solana del Pino y San Lorenzo, al
igual que en todos estos pueblos, ya no se siem-
bra prácticamente nada. Me imagino que princi-

palmente por dos razones, una porque los propie-
tarios al cambiar de generación ya no están aquí,

están en Madrid y luego, porque se han dado
cuenta de que el Valle de Alcudia tampoco era un

terreno muy productivo para cereales. Es más
productivo para el ganado; la ganadería es lo úni-

co que hay aquí y el olivo, bueno, sin olvidar el
sector cinegético, aunque la caza mayor está

concentrada en manos de unos pocos.

Por lo tanto y volviendo a lo anterior, se es-
pera del turismo una mayor repercusión a

nivel social en los pueblos
Ése es nuestro reto, que el turismo pueda venir

por aquí, que seamos capaces de captar turismo
y de crear también más alojamiento, aunque en

estos pueblos pequeños es difícil, no invierte na-
die. Las casas de por aquí cuestan bastante, por-
que los propietarios de estas viviendas viven casi
todos en Madrid, piden un precio elevado y luego
hay que tirar la casa, rehacerla, el proyecto… Es-

to impide que muchos inviertan.

Otro de los asuntos de esta breve conversación
tiene que ver con la red de caminos. Antonio Pa-
reja explica que únicamente el Ayuntamiento de
Mestanza puede certificar que sus caminos son
públicos, porque hubo sentencia judicial favora-

ble. “El resto -dice sobre los otros municipios- no
son públicos, son históricos, pero no son públicos
con lo cual no podemos actuar en ellos”. En todo

caso, respecto a Mestanza, se está a la espera de
que el Tribunal Supremo sentencie de manera fir-
me al respecto, “con lo cual, mientras no tenga-

mos esa resolución, no podemos actuar en los
caminos públicos, porque no sabemos su anchura
oficial; públicos son, andando no te pueden pro-

hibir el paso”. La discrepancia es que el Consisto-
rio fija su anchura entre 3 y 4 metros, pero pro-

pietarios de las fincas hablan de 60 a 70 cm.

Antonio Pareja preside la Asociación para el
Desarrollo del Valle de Alcudia y Sierra Madrona
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